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ВРемя ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня по области ожидается 
облачная с прояснениями погода, ме-
стами небольшой снег; ветер западный,  
5-10 м/c; температура -3…-8.

21 февраля по  области – переменная об-
лачность, местами небольшой снег; ветер 
западный, 2-7 м/c; температура ночью 
-5…-10, местами до -15, днём -4…-9.

22 февраля по области – переменная 
облачность, без осадков; ветер северный, 
2-7 м/c; температура ночью -12…-17, 
местами до -22, днём -8…-13.

Развитие увязать со стратегией
Временно исполняющий обязанности губернатора Александр 

Гусев принял участие во встрече Дмитрия Медведева с главами 
субъектов РФ.

Председатель Правительства России Дмитрий Медведев 
обсудил с главами субъектов РФ перспективы развития меж-
бюджетных отношений, стратегии пространственного развития 
и снятия инфраструктурных ограничений. Среди направлений 
работы Правительства РФ для достижения сбалансированности и 
устойчивости региональных бюджетов Дмитрий Медведев пере-
числил обеспечение прозрачного и предсказуемого распределения 
трансфертов из федерального бюджета, стимулирование регионов 
в плане развития собственного экономического потенциала, поиск 
оптимальных подходов к решению проблемы федеральных, ре-
гиональных и местных полномочий. Председатель Правительства 
РФ отметил, что совершенствование межбюджетных отношений 
должно быть увязано со Стратегией пространственного развития 
страны до 2025 года.

Италия станет ближе
Вопросы, связанные с дальнейшим двусторонним сотрудни-

чеством Италии и Воронежской области, обсудили временно 
исполняющий обязанности губернатора Александр Гусев и 
Чрезвычайный и Полномочный Посол Италии в России госпо-
дин Паскуале Терраччано.

Речь, в частности, шла о ранее рассмотренных перспектив-
ных направлениях взаимодействия, таких как развитие пере-
рабатывающей промышленности и производство органических 
продуктов. Кроме того, обсуждались планы по открытию в Во-
ронеже филиала консульства Италии. Александр Гусев пригласил 
Паскуале Терраччано посетить столицу Черноземья в сентябре, 
чтобы принять участие в праздничных мероприятиях, посвящён-
ных 100-летию Воронежского государственного университета и 
Дню города. Посол предложение принял и сообщил, что готов 
организовать приезд в регион итальянской делегации, чтобы в 
рамках рабочих встреч обсудить с воронежскими коллегами во-
просы взаимодействия в различных сферах. 

К квартире доставит надёжный лифт
В 2018-2019 годах в 103 многоэтажках Воронежской области 

установят 376 новых лифтов на сумму 781,8 миллиона рублей.
Триста из них придётся на 79 домов в Воронеже, 41 – на де-

сять домов в Россоши и 35 – на 14 домов в Нововоронеже. Это 
предусмотрено краткосрочным планом капитального ремонта 
многоквартирных домов на 2017-2019 годы. В соответствии с ним 
идёт ускоренная замена лифтового оборудования, признанного 
непригодным к эксплуатации. В 2016-2017 годах в регионе уже 
заменили 121 лифт в 31 многоквартирном доме на сумму 225,3 
миллиона рублей. Общая стоимость предусмотренных планом ра-
бот составит 781,8 миллиона рублей. Реализация краткосрочного 
плана капитального ремонта многоквартирных домов (с учётом 
121 лифта, замененного в 2016-2017 годах) позволит до конца 
2019 года заменить 30 процентов подъёмников (497 лифтов), 
признанных непригодными к эксплуатации. 

В школьную программу  
включат мультфильмы

 Такое поручение было дано заместителем председателя 
Правительства Российской Федерации Ольгой Голодец мини-
стерствам и ведомствам на Координационном совете при Пра-
вительстве Российской Федерации по подготовке и реализации 
«Десятилетия детства». 

В школьную программу планируется включить лучшие об-
разцы детского кино, в том числе анимационного, в рамках 
государственной поддержки отечественной кинематографии. 
В Министерстве образования и науки Российской Федерации 
рассматривают возможные форматы взаимодействия в рамках 
программы, посвящённой «Десятилетию детства». В ведомстве 
надеются, что студия «Союзмультфильм» предоставит анимаци-
онную экранизацию отечественной классики. 

В почёте – обществознание,  
физика и биология

Своё желание сдавать ЕГЭ в 2018 году заявили 11216 во-
ронежцев.

Именно столько зарегистрировано в региональной инфор-
мационной системе обеспечения проведения государственной 
итоговой аттестации  по образовательным программам среднего 
общего образования. По традиции большинство из них – выпуск-
ники образовательных учреждений нынешнего года. Согласно 
расписанию, опубликованному на официальном информацион-
ном портале ЕГЭ, 30 мая школьники сдадут базовую математику,  
1 июня – профильную математику, 6 июня – русский язык. Среди 
необязательных предметов наибольшей популярностью у аби-
туриентов 2018 года пользуются обществознание, физика и био-
логия. Обществознание намерены сдавать 5542, то есть каждый 
второй, физику – 3970 и биологию – 2374 человека.

Цены растут и опустошают кошелёк
В Воронежской области цены на продовольственные товары 

в январе нынешнего года по сравнению с декабрьскими  про-
шлого года повысились на 0,4 процента. 

Значительно возросла цена на картофель (в 1,2 раза). А в целом 
стоимость условного (минимального) набора продуктов питания 
в расчёте на месяц в январе по региону составила 3366 рублей, 
что на 2,1 процента больше, чем за декабрь прошлого года.  Не-
продовольственные товары в январе подорожали относительно 
декабрьских цен на 0,3 процента, информирует пресс-служба 
Воронежстата.

Сообщения подготовили 
Тамара ГашИмоВа, Валерий КазаноВ, анатолий ХРуСТалёВ.

Россияне должны  
контролировать власть
Большинство воронежцев (57 процентов) уверены, 
что власть должна находиться под контролем граж-
дан, чтобы не сбиться с пути.

аграрии Воронежской 
области продолжают 
подготовку к весенне-
полевым работам.

оксана дрепина

В Кантемировском райо-
не сев яровых планируется 
провести на площади около 
70 тысяч гектаров. Озимые 
культуры посеяны на площа-
ди 40,6 тысячи гектаров, что 
на 3,5 тысячи больше, чем в 
2017 году. Это самая большая 
площадь среди всех районов 
Воронежской области. Причем 
11,5 процента площадей засея-
ны элитными семенами.

Около 95 процентов по-
севных площадей озимых 
ушли в зиму в хорошем и удо-
влетворительном состоянии. 
На узле кущения температура 
почвы не опускалась ниже 
трех-четырех градусов, при 
критической – 17-18ОС. 

Начиная с середины января, 
на территории Кантемиров-
ского района выпало более 
80 миллиметров осадков. На 
склоновых участках полей не-
сколько хозяйств провели сне-
гозадержание – это составляет 
более 1500 гектаров. 

– Тридцатисантиметровый 
слой снежного покрова поло-
жительно влияет на состояние 
почвы и озимых. Надеемся на 
то, что максимальное коли-
чество влаги уйдет в почву и 
позволит поддержать необхо-
димый её запас, – рассказал 
руководитель отдела развития 
сельских территорий адми-
нистрации Кантемировского 
муниципального района Алек-
сандр Прищепин.

У аграриев вызывает опасе-
ние тот факт, что на паровых 
площадях и на отдельных по-
лях есть переросшие посевы. 
Специалисты не исключают 
возможности их поврежде-
ния.

Вся зябь подготовлена с 
осени. Семенами яровых зер-
новых и зернобобовых хозяй-
ства обеспечены на 102 про-
цента от потребности. Засыпан 
также и страховой фонд на 
случай возможной их гибели 
и пересева. Проверены 3558 
тонн, все они соответствуют 
ГОСТам.

Семенами сахарной свеклы, 
подсолнечника, кукурузы, 
кормовых культур и других 
технических культур хозяй-
ства обеспечены на 60 процен-
та. На остальные объемы за-
ключены договоры с фирмами 
и семена будут поставлены до 
начала весенне-полевых работ. 
Хозяйства прорабатывают 
вопрос увеличения посевов 
нута и сои. Если в предыдущие 
годы выращиванием сахарной 
свеклы в районе занимались 
три хозяйства, то на 2018 
год планируют производить 
сладкие корнеплоды и в СХП 
«Новомарковское».

Потребность в минераль-
ных удобрениях на весенне-
полевые работы составляет 
12,4 тысячи тонн в физическом 
весе. Уже завезено 34,2 про-
цента от потребности. Часть 
хозяйств заключили дого-
воры на их поставку с ОАО 
«Мин удобрения» (г.Россошь). 
Несколько сельхозпроизво-
дителей продолжают вести 
работу по приобретению и 
завозу жидких комплексных 
азотных удобрений, среди 
них: КФХ А.Г.Богданов, СХП 
«Агротранс», ССП «Нива», 
СХП «Новомарковское».

Готовность техники и сель-
хозинвентаря, по словам Алек-
сандра Прищепина, составляет 
92 процента. Завершается 
завоз ГСМ и проведение не-
обходимых ремонтных работ 
в техническом парке.

Ведется работа и по изуче-
нию и применению передо-
вого опыта. Уже проведен 
ряд семинаров и рабочих 
встреч, посвященных внедре-
нию новых сельхозкультур, с 
привлечением специалистов 
ЗАО «Павловская Нива». А 
16 февраля делегация райо-
на посетила Липецкую об-
ласть, где изучала практику 
реализации сельскохозяй-
ственными потребительски-
ми кооперативами проектов 
в растениеводстве.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 20 по 22 февраля:
20, вторник (пик с 0 до 9 часов), 
21, среда (пик с 0 до 12 часов).

по данным www.gismeteo.ru

Снег  
в помощь

ангелина гаВрилоВа

Илья Сопрун – человек, 
который знает о беспилот-
никах всё и, может быть, 
даже больше. Двадцатише-
стилетний радиоинженер из 
Воронежа работает уже над 
третьим летательным аппа-
ратом. огромных размеров 
дрон, а точнее, октокоптер 
(беспилотники называют по 
количеству винтов с лопа-
стями), – гордость масте-
ра: пятикилограммовый 
аппарат имеет диаметр 1,8 
метра и подготовлен по по-
следнему слову техники.

– Этот октокоптер проектиро-
вался как «дальнолёт», «долголёт» 
и «всепогодник», – не без гордости 
объясняет Илья Сопрун.  – На 
ровной местности радиус действия 
«голого» дрона составляет четыре 
километра, но я уже поставил уси-
литель. Теперь, по моим подсчетам, 
его можно запускать как минимум 
на восемь километров. Штатный 
аккумулятор обеспечит час непре-
рывного полета, а дополнительный 
увеличит это время вдвое.

Такие результаты – плоды изо-
бретательного ума и ежедневного 
труда. А увлёкся беспилотниками 
Илья чуть больше года назад.

– В январе 2017-го я решил 

попробовать собрать свой первый 
квадрокоптер. Да, именно квадро-
коптер – у первого дрона было 
только четыре лопастных винта. 
Детали заказывал в основном в 
Китае, кое-что мастерил сам. Ког-
да появились все необходимые 
составляющие, начался процесс 
сборки и настройки. На это у меня 
ушло около недели. Когда начал 
тестировать аппарат, стал замечать, 
что какие-то детали можно улуч-
шить, кое-что заменить, а кое-что 
добавить. Так пришло решение 
собрать второй дрон – «кошку». 
Почему «кошку»? Есть такой 
старый добрый фильм «Операция 

Ы», так там один персонаж тоже на 
кошках тренировался! – смеется 
инженер.

Опыта работы с электроникой 
Илье не занимать – паяльник 
к нему в руки попал еще в до-

школьном возрасте. 
Но, по его мнению, 
важнее знаний и опы-
та – желание в чём-то 
самостоятельно разо-
браться. А ещё очень 
важно понимать, для 
чего ты это всё де-
лаешь.

– Недавно ко мне 
пришли ребята из 
поискового отряда и 

попросили о помощи, ведь исполь-
зование дрона заметно облегчит 
поиск пропавших людей. Догово-
рились, что будем сотрудничать. 
Большой плюс моего октокоп-
тера в том, что у него солидная 
грузоподъемность – около пяти 
килограммов. Можно отправить 
на помощь аптечку или другие 
необходимые вещи, – Илья на 
секунду задумывается. – Или, на-
пример, цветы доставить любимой 
девушке. А еще у меня есть мечта: 
очень хочу купить большую ко-
робку мороженого, прикрепить к 
дрону и отправить его в детский 
дом. Получится почти как в песне: 

«Прилетит вдруг волшебник в 
голубом вертолёте...».

Беспилотники – невероят-
но перспективное изобретение. 
Возможности их модернизации 
практически безграничны: можно 
встраивать тепловизоры, датчики 
препятствий, программировать 
их на автоматическое следова-
ние по маршруту... На вопрос, 
есть ли в его беспилотнике что-
то уникальное, Илья пожимает 
плечами.

– Конечно есть! – отвечает за 
него сосед по мастерской Михаил. 

– Я не знаю ни одного дрона се-
рийного производства с такими ха-
рактеристиками и таким набором 
модулей. Даже если и есть что-то 
похожее, то стоит оно не меньше 
полумиллиона рублей!

Октокоптер, конечно, стоил 
Илье не один десяток тысяч ру-
блей, но никак не полмиллиона. 
Но главное в том, что он того стоил. 
Сам беспилотник, сложив «ноги», 
аккуратно ждёт в углу своего часа. 
Совсем скоро он полетит искать 
людей, доставлять цветы и снимать 
городские панорамы.

Взглянуть на землю  
с высоты птичьего полёта

Время молодых | Беспилотники (дроны, коптеры) вошли в нашу жизнь совсем недавно,  
но сразу же стали верными помощниками спасателей, военных, аграриев, лесников, да и просто 

людей, желающих запечатлеть красоты родных мест 

Следующий номер выйдет 22 февраля.

Илья Сопрун «колдует» над своим вторым дроном – «кошкой».

Опыта работы с электроникой 
Илье не занимать – паяльник к 

нему в руки попал ещё в дошкольном 
возрасте. Но, по его мнению, важнее 
знаний и опыта – желание в чём-то 
самостоятельно разобраться.

К слоВу
В России все беспилотные летательные аппараты (БПЛА) массой 
от 250 г до 30 кг подлежат обязательной регистрации в реестре 
Росавиации. таково требование обновлённого Воздушного кодекса 
России. Порядок регистрации пока не утверждён. Зарегистрирован-
ный БПЛА должен иметь радиочастотную метку (RFID), с помощью 
которой коптер распознаётся. Дронами массой менее 250 г можно 
пользоваться без регистрации. 
БПЛА весом свыше 30 кг регистрируются и ставятся на учёт в 
ФсБ РФ.
Владеть БПЛА могут как юридические, так и физические лица. 
«Внешний пилот» – так обозначается владелец – может быть лишён 
права управлять БПЛА из-за судимости или наркотической зависимо-
сти.

Валерий ВалентиноВ

Память о защитниках Во-
ронежа почтили минутой 
молчания. К мемориалу воз-
ложили венки и цветы.

Затем состоялось торже-
ственное собрание в честь 
векового юбилея Красной 
А р м и и  и  Ф л о т а .  П е р е д 
собравшимися выступил 
председатель региональной 
общественной организации 
«Колыбель русского флота» 
контр-адмирал в отставке 
Николай Ермаков. Участ-
ников встречи поздравил 
ректор ВГАУ Николай Бух-
тояров, первый заместитель 
председателя областного 
Совета ветеранов капитан 
I ранга в отставке Нико-
лай Игольченко, председа-

тель Офицерского собрания 
генерал-майор в отставке 
Олег Путинцев. 

Председатель Совета Во-
ронежского регионального 
отделения Общероссийской 
общественной организации 
содействия воспитанию 
молодежи «Воспитанни-
ки комсомола – моё оте-
чество» Иван Образцов с 
благодарностью отозвался о 
вузе, который он окончил в 
1978 году по специальности 
«инженер-механик». По его 
словам, именно институт дал 
ему путёвку в жизнь. После 
его окончания он работал 
первым секретарем Георгиу-
дежского горкома ВЛКСМ, 
секретарём Воронежского 
обкома ВЛКСМ. В 1981-1982 
годы был в составе группы 

советников ЦК ВЛКСМ в 
Афганистане. А завершил 
старшина I статьи Балтий-

ского флота Иван Образцов 
своё выступление песней 
о комсомоле, которому в 

октябре нынешнего года ис-
полнится 100 лет.

Заместитель руководи-
теля аппарата губернатора 
и правительства области – 
руководитель управления 
по работе с обращениями 
граждан правительства Во-
ронежской области Василий 
Пеньков вручил почётные 
грамоты губернатора актив-
ным членам общественной 
организации «Колыбель рус-
ского флота». А ректор ВГАУ 
Николай Бухтояров награж-
дён морским кортиком. Он 
не на словах причастен к 
Военно-морскому флоту: 
служить ему довелось на 
корабле измерительного ком-
плекса «Маршал Крылов» 
Тихоокеанского флота.

Состоялся и праздничный 
концерт, подготовленный рек-
торатом и студентами ВГАУ. 
Тепло было встречено высту-
пление народного вокального 
ансамбля «Золотые зёрна» 
Луганского национального 
аграрного университета. А за-
вершил встречу ректор ВГАУ 
Николай Бухтояров песней 
«Мой дом — Россия».

Связаны крепким морским узлом

Кадеты из новоусманской школы №3 во главе  
с капитан-лейтенантом Сергеем Поповым.

наследники | В преддверии Дня защитника Отечества в Воронежском государственном аграрном 
университете имени императора Петра I прошла встреча трёх поколений, посвящённая 100-летию 
образования Рабоче-крестьянской Красной Армии и Флота
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В актовом зале ВГау собрались ветераны Великой 
отечественной войны и те, которых судьба креп-
ким морским узлом связала с флотом. Были здесь 
и студенты вуза, а также кадеты из новоусман-
ской школы №3 во главе с капитан-лейтенантом 
Сергеем Поповым. Перед началом встречи состо-
ялся митинг у братской могилы №19, расположен-
ной в дендропарке ВГау. 

анатолий ХрусталЁВ

Об этом говорят резуль-
таты опроса, проведённого 
9-19 января нынешнего года 
специалистами Института 
общественного мнения «Ква-
литас» методом телефонного 
интервью среди 603 жителей 
столицы Черноземья. И чем 
беднее люди, тем чаще они 
настаивают на таком контроле 
(от 50 процентов среди бога-
тых до 69 процентов – среди 
бедных). При этом более трети 
граждан (36 процентов) готовы 
освободить власть от внешнего 

контроля, если та действует в 
интересах народа. Молодёжь 
чаще других считает, что кон-
тролировать честную власть 
излишне (52 процента). Во-
ронежские предприниматели 
больше (50 процентов), чем 
наёмные работники (36 про-
центов), согласны предоста-
вить власти «зелёный свет». 
Аналитики ИОМ отмечают, 
что за последние десять лет 
сторонники контроля власти 
существенно сдали свои по-
зиции (с 75 до 57 процентов), 
хотя по-прежнему остаются в 
большинстве.
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Алексей Гордеев вручил орден Жукова  
внучатому племяннику Лизюкова Ивану Афанасьеву.

Иван Афанасьев: «Верю, что наступит момент, когда Воронеж и Гомель  
станут полноправными городами-побратимами».

 «Дом, в котором хочется жить»
Так назывался второй Всероссийский открытый урок, который 
15 февраля провёло Минобрнауки России совместно с порталом 
«ПроеКТОриЯ».

Как обеспечить комфортным жильём каждого? Как 
сохранить историческую индивидуальность российских 
городов? Как уберечь экологию в мегаполисах, а сельские 
поселения наполнить городскими удобствами? Об этом, 
а также об архитектуре и урбанистике, технологических 
достижениях и городах будущего школьникам рассказали 
ректор Московского архитектурного института Дмитрий 
Швидковский, генеральный директор КБ «Стрелка» 
Денис Леонтьев. Кроме того, участников урока ждал об-
разовательный тест, голосование за профессии, которые 
скоро исчезнут или, наоборот, станут настоящим «мото-
ром» отрасли, а также прямые эфиры с профессионалами 
индустрии и бизнесменами. Трансляция открытого урока 
велась из Центра прототипирования «Кинетика» на базе 
Научно-исследовательского технологического универси-
тета «МИСиС» в социальных сетях проекта и на портале 
«ПроеКТОриЯ». 

Обновилось отделение больницы
В Воронеже в областной туберкулезной больнице №1 после 
капитального ремонта открыто инфекционное отделение.

С июля прошлого года здесь обновили девять палат-
боксов, а также все вспомогательные помещения. Отделе-
ние, которое обслуживает пенитенциарные учреждения 
Воронежской области, полностью обеспечено медикамен-
тами, перевязочными материалами и всем необходимым 
оборудованием. В штат медицинского персонала входят два 
врача – инфекционист и дерматовенеролог, а также девять 
медицинских сестер. За 2017 год в отделение поступил 351 
больной-осуждённый.

Школы напишут летопись
Воронежские педагоги и школьники включатся в проект 
«Всероссийская школьная летопись», который проходит 
в разных регионах России при поддержке Министерства 
образования и науки и Агентства стратегических инициатив.

Всероссийская школьная летопись – это образова-
тельный проект, в рамках которого школьники в течение 
года создают собственные коллективные книги, со-
стоящие из историй, рассказов, стихов, анкет, портретов 
одноклассников. Один бесплатный экземпляр книги 
поступает в школьную библиотеку, а два хранятся в 
Книжной палате и Российской государственной детской 
библиотеке. Из книг, написанных одноклассниками, 
сложится летопись, которая даст обширный материал 
для исследователей. Сами же книги не только сохранят 
воспоминания о времени, проведенном в школе, но и 
помогут учителю решить целый ряд педагогических за-
дач. В дальнейшем планируется проведение конкурса 
текстов, а также создание общероссийского альманаха 
«Школьник-2018», в который войдут лучшие работы 
школьников России.

Тамара Гашимова, алексей ХрусТалёв.
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Воронеж широко отпраздновал 
десятилетие присвоения 
высокого статуса «Город 
воинской славы». Поздравить 
воронежцев со знаменательной 
датой 16 февраля прибыл 
полномочный представитель 
Президента РФ в Центральном 
федеральном округе Алексей 
Гордеев. 

Валерий КазаноВ

Полпред передал родственникам 
Героя Советского Союза генерал-
майора Александра Ильича Лизюкова 
орден Жукова, которым командую-
щий 5-й танковой армией награждён 
Президентом РФ «за умелую органи-
зацию боевых действий войск в ходе 
стратегических операций Великой 
Отечественной войны в 1941–1942 
годах (посмертно)». В Воронеж из 
Гомеля приехали внучатый племян-
ник Александра Лизюкова Иван 
Афанасьев вместе с отцом Николаем 
Афанасьевым. 

Город встречает гостей
Старт празднику был дан на терри-

тории Центра военно-патриотического 
воспитания «Музей-диорама», где со-
стоялась церемония возложения вен-
ков и цветов к Вечному огню у брат-
ской могилы № 6. Это место выбрано 
не случайно. Именно здесь в 2010 
году была возведена стела с текстом 
Указа о присвоении почётного звания 
городу Воронежу. Почтить память 
павших пришли представители испол-
нительной власти области и города, 
правоохранительных органов, митро-
полии, общественных организаций, 
ветераны боевых действий, курсанты 
военных вузов, а также гости – главы 
и делегации из городов, входящих в 
Союз городов воинской славы.

Затем празднование переместилось 
на территорию Сити-парка «Град». 
Здесь на парковке была развернута 
выставка военной ретротехники: 
ГАЗ-67, советская реактивная уста-
новка БМ-13 («катюша»), легковой 
американский автомобиль «Виллис» 
и др. Экспонаты были представлены 
общественной организацией «Набат». 
Также все желающие смогли посмо-
треть и образцы современного боевого 

оружия, находящиеся на вооружении 
20-й гвардейской общевойсковой 
армии. Среди них – автомобиль 
«Рысь», КамАЗ-63501, КамАЗ-6350, 
гаубицы.

Кроме того, в этот день прибыли 
военнослужащие 7-й десантной штур-
мовой дивизии, которые совершали 
лыжный переход, посвященный 100-
летию со дня образования Рязанского 
высшего воздушно-десантного ордена 
Суворова, дважды Краснознамённого 
командного училища имени генерала 
армии В.Ф. Маргелова.

Криками «ура!» встретили жите-
ли города десантников. По словам 
участника лыжного перехода Алексея 
Лисицына, пробег стартовал в Ново-
российске, а самой большой сложно-
стью оказались погодные условия: на 
лыжи удалось встать, только когда 
приближались к Воронежу.

У Гомеля и Воронежа – 
общая память

Перед началом торжественного ме-
роприятия полномочный представи-
тель Президента РФ в ЦФО Алексей 
Гордеев вместе с гостями Воронежа 
ознакомился с экспонатами выставки. 
Экспозиции представляли важные для 
города исторические вехи: Воронеж – 
колыбель русского военного флота, 
Воронеж – в Великой Отечественной 
войне, Воронеж – родина ВДВ, совре-
менное вооружение 20-й гвардейской 
общевойсковой армии.

Всех собравшихся в зале полпред 
приветствовал словами: «Здравствуй, 
любимый город!». 

Алексей Гордеев сообщил о том, 
что по поручению главы государства 
прибыл с важной миссией: поздравить 
воронежцев с 75-летием освобожде-
ния города от немецко-фашистских 
захватчиков, с десятилетием со дня 
присвоения Воронежу почётного 
звания «Город воинской славы», а 
также вручить орден Жукова родным 
генерал-майора Александра Лизю-
кова.

– Поистине долгожданной высокой 
наградой отмечен подвиг всех защит-
ников Воронежа. Сегодня сложно 
представить, что 75 лет назад здесь 
были остановлены десятки враже-
ских дивизий и что наш прекрасный 
город был практически полностью 

разрушен. Это трагическая и славная 
страница Великой Отечественной 
войны, большой вклад в нашу общую 
победу. Огромная признательность 
ветеранам и труженикам тыла – всем, 
кто защищал и восстанавливал город. 
Благодаря их подвигу у нас есть воз-
можность развивать и преображать 
любимый Воронеж и нашу страну. 
Очень важно, чтобы искра любви 
к Отечеству, независимо от разных 
трудностей, поддерживалась и со-
хранялась на долгие века. Мы долж-
ны стать достойными преемниками 
поколения победителей и передать 
потомкам негасимую любовь к своей 
Родине, – сказал в своём обращении 
Алексей Гордеев.

Отметив, что Россия всегда сла-
вилась героями, и достойное место 
среди них занимает Герой Советского 
Союза командующий 5-й танковой 
армией генерал-майор Александр 
Лизюков, Алексей Гордеев вручил 
орден Жукова внучатому племяннику 
прославленного военачальника Ивану 
Афанасьеву.

В ответном слове гость из Гомеля 
сказал: 

– Этот орден Жукова – орден 
Воронежу и родной для Александра 
Лизюкова Белоруссии, потерявшей 
в Великой Отечественной войне 
каждого третьего своего жителя. Для 
русских и белорусов победа была об-
щей, нашим народам выпало отстоять 
её вместе. Причастность к великой 
истории – огромная ответственность. 
Верю, что наступит момент, когда 
Воронеж и Гомель, родной город 
Лизюкова, станут полноправными 
городами-побратимами.

Алексей Гордеев обратился к вре-
менно исполняющему обязанности 
главы города Воронеж Вадиму Ксте-
нину рассмотреть это предложение 
и подготовить соответствующее об-
ращение к белорусской стороне. У 
Гомеля и Воронежа – общая память 
не только о войне, но и много общего 
из сегодняшнего дня.

Иван Афанасьев поблагодарил за 
внимание к судьбе своего героиче-
ского предка руководство Российской 
Федерации и Республики Беларусь, 
а также отдельно полпреда Прези-
дента РФ в ЦФО Алексея Гордеева, 
который в судьбе командарма принял 
деятельное участие.

– Понимаю, что, прежде всего, 
это было делом не только Гордеева-
полпреда или Гордеева-губернатора, 
но Гордеева – сына фронтовика, – под-
черкнул Иван Афанасьев. 

Судьба генерала:  
мифы и правда 

Отвечая на вопросы журналистов, 
Иван Афанасьев рассказал о том, что 
активно занялся исследованиями 
судьбы генерала Лизюкова после 
того, как в 2008 году в селе Лебяжьем 
Воронежской области обнаружили 
его останки. Нужно было как-то от-
ветить на домыслы и слухи, которыми 
обросла гибель командарма. 

Люди, которые ставили под сомне-
ние подлинность останков Лизюкова, 
невольно подтолкнули его к работе в 
архивах России и Беларуси. В ходе 
поисков были найдены уникальные 
исторические свидетельства, в том 
числе из личных архивов участников 
войны. Они и помогли установить 
ту роль, которую сыграл Александр 
Лизюков в сражениях Великой Отече-
ственной войны в 1941–1942 годах. 
Боевой путь генерала продолжался не 
более тринадцати месяцев. 

В результате кропотливой по-
исковой работы Иван Афанасьев в 
ноябре прошлого года выпустил книгу 
«Судьба командарма Лизюкова: вер-
сии, мифы и правда». Она основана на 
архивных материалах и документаль-
ных свидетельствах. Книга вышла из 
печати в Гомельском госуниверситете 
имени Франциска Скорины, где он 
заведует кафедрой русской и мировой 
литературы. 

Семья Афанасьевых до сих пор 
живёт в доме, который построен в 1938 
году на деньги Александра Ильича 
Лизюкова.

Уметь чтить традиции
Глава региона Александр Гусев, на-

ходившийся в Сочи на инвестицион-
ном форуме, поздравил собравшихся 
в зале и всех жителей города с первой 
круглой датой присвоения Воронежу 
статуса «Город воинской славы» по-
средством видеообращения. 

– Воронежцы проявили истинный 
героизм, стойкость и силу духа, за-
щищая родную землю. Долгих семь 
месяцев продолжались бои за город, 

каждый день и час были оплачены 
жизнями солдат и жителей. В совре-
менном городе об этом важном для всех 
событии сегодня напоминают многие 
памятники и мемориалы, особый сим-
вол – стела «Город воинской славы». 
Отмечая этот юбилей, мы преклоняем 
головы перед всеми, кто сражался за 
Воронеж. Нам с вами выпало сделать 
Воронеж благополучным, успешным 
и красивым и делами подтвердить, что 
мы достойны героев-освободителей, – 
подчеркнул глава региона. 

Так же посредством видеопоздрав-
лений слова восхищения подвигом 
защитников Воронежа и уважения к 
памяти павших передали заместитель 
Председателя Совета Федерации РФ 
Галина Карелова и народный артист 
СССР Василий Лановой. 

Галина Карелова, в частности, 
сказала: 

– Помню тот день, когда было 
принято это историческое решение, 
как радовались и гордились все жи-
тели города. Это было заслуженно, 
справедливо и очень важно для Во-
ронежа и всех нас. Город умеет чтить 
традиции и хранить память о подвиге 
отцов и дедов.

Воронежцы, которые принимают 
активное участие в патриотическом 
воспитании молодого поколения, 
были отмечены Союзом городов во-
инской славы. Медали и почётные 
грамоты им вручил председатель этого 
Союза, глава города Курска Николай 
Овчаров. 

После завершения торжеств в фойе 
Event Hall прошли показательные вы-
ступления военного оркестра и роты 
почетного караула ВУНЦ ВВА им. 
профессора Н.Е. Жуковского и Ю.А. 
Гагарина, а на парковке свои навыки и 
умения продемонстрировали военно-
служащие 7-й десантной штурмовой 
дивизии. После этого десантники от-
правились в следующую точку своего 
лыжного перехода – Липецк.

Кроме того, в этот день состоялось 
расширенное заседание правления 
Союза городов воинской славы. Участ-
ники обсудили вопросы, которые 
касались Международного форума 
городов-побратимов, городов воинской 
славы, итогов работы в 2017 году, а так-
же организации межмуниципальной 
научно-практической конференции 
«Дети о детях войны».

Причастность к великой истории –  
и слава, и огромная ответственность 

Событие | «Искра любви к Отечеству, независимо от разных трудностей,  
должна поддерживаться и сохраняться на долгие века», – такими словами  
приветствовал Алексей Гордеев участников церемонии по случаю десятилетия  
со дня присвоения Воронежу звания «Город воинской славы»
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Рабочая гордость
Сборщик изделий из 
стеклопластиков цеха 
композитного производства 
Воронежского авиационного 
завода Роман Мухин стал 
победителем заводского 
чемпионата рабочих профессий.

алексей ЧЕРТоВ

– Волновался, конечно, – признается 
он. – Все-таки в первый раз такое было, и 
время ограничено, и не на своем рабочем 
месте я находился, где инструмент у тебя 
привычно разложен. Коллеги у меня очень 
достойными соперниками оказались. Так 
что, честно говоря, и не думал – не гадал, 
что выиграю. Но всё получилось.

Мухины-старшие, кстати, трудились на 
Воронежском авиазаводе, но затем пере-
ехали в Ульяновск, где тоже на авиазаводе 
мама была контролером, а отец – электро-
монтажником. Там и родился у них сын. 
Семья вернулась на воронежскую землю, 
но обосновалась в Репьевке. После школы 
Роман окончил Острогожский аграрный 

техникум, отслужил в армии и перебрался 
в Воронеж. Трудился на стройках, пока не 
познакомился с будущей женой. Ее сестра 
и муж тогда работали на авиазаводе, они-
то и посоветовали Роману устроиться в 
ВАСО, в композитный цех. В августе 2013 
года начальник цеха представил новоис-
печенного ученика наставнику – опытно-
му сборщику Геннадию Синдееву. Жена 
Романа Людмила тоже пришла работать 
в 95-й цех вскоре после Романа.

– Три месяца учился, – рассказывает 
Роман Мухин. – Сложного или непо-
нятного для меня вроде ничего не было, 
потому вскоре стал всё выполнять само-
стоятельно. Тогда в основном шли детали 
внутреннего интерьера на Ан-148, Ил-96, 
сейчас больше на Sukhoi Superjet 100. 

На участке первый чемпион в своей 
профессии занимается сотовыми деталя-
ми, их заполнением, фрезерует, выставляет 
на выклейку, везет на автоклав. 

– Потом обрезаешь, обрабатываешь, 
чистишь, словом, доводишь деталь до 
чертежного размера, – объясняет Роман 
Мухин. – Какие пожелания? Побольше 
заказов заводу само собой. А с остальным, 
думаю, сами справимся.

Первая победа

Роман Мухин.
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Чемпионат мира 
как драйвер  
экономики
14 февраля сенатор Сергей Лукин принял  
участие в 429-м заседании Совета Федерации. 
Особое внимание было уделено докладу министра 
транспорта РФ Максима Соколова, посвящённому 
транспортному обеспечению чемпионата мира  
по футболу 2018 года. 

Ирина РазмуСТоВа

В докладе говорилось, 
в частности, о своевре-
менной и качественной 
подготовке транспортной 
инфраструктуры, обеспе-
чении удобного, быстрого 
и безопасного перемеще-
ния участников и гостей 
соревнований. В числе ре-
зультатов – строительство 
и реконструкция улично-
дорожной сети, модерни-
зация объектов городского 
пассажирского транспорта. 
Завершена реконструкция 
аэродромов в Волгогра-
де, Екатеринбурге, новые 
терминалы принимают 
пассажиров в аэропортах 
Санкт-Петербурга, Сама-
ры, Волгограда, Нижнего 
Новгорода.

Введен запрет на увеличение тарифов на авиаперевозки 
во время чемпионата. Кроме того, предусмотрена государ-
ственная гарантия зрителям права бесплатного проезда 
между городами-организаторами чемпионата. 

В своём комментарии представитель законодательной 
власти Воронежской области в Совете Федерации Сергей 
Лукин подчеркнул: «Благодаря проведению в России 
масштабного чемпионата мира у регионов и государства 
в целом появится устойчивый потенциал для укрепления 
внутригосударственных связей и экономического раз-
вития».

Сенатор отметил, что Президент РФ Владимир Путин 
рассматривает чемпионат ФИФА-2018 как возможность 
продемонстрировать Россию всему миру в качестве сверх-
державы. Вместе с тем событие такого уровня поможет 
стимулировать регионы, в которых наблюдается застой 
экономики, при помощи притока туристов и роста потре-
бительского спроса.

Сергей Лукин напомнил, что хотя Воронеж не попал в 
число городов для проведения матчей чемпионата мира-
2018, в июне 2015 года после обращения Алексея Гордеева 
к министру спорта РФ федеральные власти объявили о 
включении столицы Черноземья в список регионов, где 
разместятся тренировочные базы для участников чем-
пионата. «В августе 2016-го в Воронеже начались работы 
по реконструкции стадионов «Чайка» и «Локомотив». 
В 2016-2017 годах на их модернизацию было выделено  
314 млн рублей, в том числе: из федерального бюджета 
– 205 млн рублей, из регионального – 109 млн рублей», – 
уточнил сенатор Сергей Лукин. 

8 февраля текущего года FIFA официально подтвердила 
приезд в Воронеж сборной Марокко. Футболисты будут 
размещены в одном из крупнейших отелей столицы Черно-
земья, а тренировочной площадкой для спортсменов станет 
стадион «Чайка».

Сергей Лукин отметил, что включение Воронежа в 
список городов, предоставивших тренировочные базы для 
чемпионата мира, будет способствовать популяризации 
активного образа жизни и физической культуры. 

Сергей Лукин.

вести

Сделаем парк лучше
Стартовал приём предложений по реконструкции вто-
рой очереди Воронежского центрального парка.

Городская администрация обратилась к жителям 
Воронежа с просьбой присылать свои предложения по 
реконструкции второй очереди Центрального парка, 
который после реконструкции приобрёл новый вид, 
стал любимым местом отдыха горожан. «В 2015 году от-
крылась обновлённая первая часть парка, а в этом году 
мы планируем разработать проект реконструкции вто-
рой его очереди. Мы хотим, чтобы любимый многими 
парк стал еще уютнее и интереснее для каждого жителя 
и гостя города. До 12 марта ждем ваши предложения 
по адресу электронной почты: central-parkvrn@yandex.
ru», – сообщается на сайте горадминистрации.

Научат основам туризма 
Студенты Воронежского государственного университета 
приняли участие во Всероссийском образовательном 
форуме студенческих клубов «Вместе вперёд!» в Казани.

Участники обсудили деятельность студенческих 
клубов и объединений. Названы имена членов клубов, 
которые получат финансовую поддержку на развитие 
своего объединения. Среди них – вице-руководитель 
туристического клуба ВГУ «Белая Гора» Андрей 
Харченко. Ребята получили сертификат на 100 тысяч 
рублей за проект «Курс молодого туриста». В течение 
трёх месяцев, с сентября по ноябрь, с основами туризма 
будут знакомиться все желающие. 

валерий северный, василий Черноусов.
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Авторитетное 
«золото»
Представленные в Воронеже продукты 
Нальчикского молкомбината были 
отмечены престижными наградами
Премиальные молочные продукты под маркой 
«Чабан» были представлены в качестве самостоя-
тельного бренда в ходе юбилейной, 25-й между-
народной выставки продуктов питания, напитков 
и сырья для их производства «ПРОДЭКСПО». Об 
этом сообщили в пресс-службе ООО «Нальчикский 
молочный комбинат» (НМК).

Алексей Петров

Как отметили в организации, в ходе одной из наиболее 
престижных продовольственных выставок в РФ торговая 
марка смогла подтвердить свои лидерские амбиции. В 
частности, бренд премиальной молочной продукции «Ча-
бан» был награжден золотой медалью и получил диплом 
лауреата международного дегустационного конкурса 
«Лучший «Халяль» продукт-2018».

Впрочем, наград удостоились и конкретные продук-
ты, произведенные под этой маркой. Например, диплом 
«Выбор сетей» получили сыр «Дэлиз» (45% ж.) с черным 
перцем и сметана «Чабан» (25% ж.). Целый ряд продуктов 
под брендом «Чабан» отметили дипломами лауреатов 
международного конкурса «Лучший продукт-2018» и 
золотой медалью от Россельхознадзора за молочную 
продукцию «Халяль». Среди них: творог (5% ж.), смета-
на (40% ж.), айран 
(2,5% ж.), масло 
топленое, сыр «Га-
уда» с душистым 
перцем, сыр «Дэ-
лиз» с душистым 
перцем (45% ж.).

– «Чабан» стал 
п е р в ы м  б р е н -
дом из Северо-
кавказского регио-
на, представившим 
свою продукцию 
на российском фе-
деральном рынке в 
таких масштабах, 
– говорит руково-
дитель московско-
го подразделения 
НМК Динара Урманчеева. – В России и во всем мире по-
следние несколько лет не только экотематика, аутентич-
ность, но и халяльные стандарты становятся популярнее с 
каждым днем у огромной аудитории потребителей. Марка 
«Чабан» уверенно заняла свою нишу, задала яркий тренд 
и продолжает оставаться лидером в своем сегменте. 

В концепции торговой марки «Чабан», отмечают на 
предприятии, заложено не только позиционирование 
горных продуктов премиального качества. Амбиции брен-
да подтверждаются многочисленными сертификатами 
качества. «Чабан» сертифицирован в системе ХАССП 
(менеджмент безопасности пищевой продукции) и ИСО 
(серия международных стандартов, описывающих тре-
бования к системе менеджмента качества организаций и 
предприятий). Кроме того, продукты под данной маркой 
имеют сертификат «Халяль», выданный Международным 
центром стандартизации и сертификации «Халяль» и 
Советом муфтиев России. 
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валерий БереЗУЦКИЙ, 
кандидат исторических наук, 
доцент кафедры истории России 
Воронежского государственного 
педагогического университета 

Впервые об аланах сообщают 
китайцы и древнегреческие 

историки. Их первоначально 
размещают где-то за Каспием, 
и, вероятно, пребывали они там 
давно. Тот же А. Марцеллин 
пишет, что за Каспием «живут 
массагеты, ныне называемые 
аланами». Массагетов знал еще 
отец истории Геродот в V-IV вв. 
до н.э. Современные историки 
и археологи считают массаге-
тов объединением иранских 
кочевых племен Средней Азии. 
По языку родственны скифам. 
Вместе с родственными пле-
менами саков массагеты вели 
войны с великими полковод-
цами древности – персидскими 
царями Дарием I и Киром, 
знаменитым Александром Ма-
кедонским. 

Со временем из среды мас-
сагетов выделяется какая-то 
часть кочевников и постепенно 
уходит на запад, на Нижнюю 
Волгу, Нижний Дон, в Север-
ное Причерноморье. Из кубан-
ской степи и Тамани часть алан 
перебралась в Крым. 

С первых веков до н.э. на 
степных пространствах Волги, 
Дона, Северного Причерномо-
рья кочевали племена сарма-
тов. Сарматы – общее название 
ираноязычных племен, приме-
няемое римскими историками. 
Слово, вероятно, происходит от 
иранского «саурима» – опоя-
санный мечом. В разное время 
сарматский союз возглавляли 
то одни сарматские племена, то 
другие. Но с середины I в. н.э. 
и до самого конца сарматской 
истории, до конца IV в. н.э., 

главенствующее положение 
в союзе заняли аланы. «Они 
мало-помалу изнурили сосед-
ние народы и распространили 
на них название своей народно-
сти, подобно персам», – писал 
А. Марцеллин.

Аланы принимали участие 
во всех войнах, которые вели 
окружающие народы. В 72 
году они разорили Армению. 
В 134-136 годах огнем и мечом 
прошли по Закавказью и Ма-
лой Азии. Только совместные 
усилия Рима и других госу-
дарств помогли остановить их 
безудержное нашествие.

Какое отношение имеют 
аланы к другим сарматским 
племенам? Особое племя? Род-
ственное племя? Сегодняшние 
исследования показывают: 
аланы – часть сарматского 
союза. Это ираноязычные пле-
мена, объединенные в союз под 
общим названием «аланы». 
Попытки сделать из алан «чи-
стое» в этническом отношении 
племя не имеют надежных 
подтверждений ни в письмен-
ных документах, ни в данных 
археологии. Как и попытки 
любыми путями связать их со 
славянами. У сторонников этой 
идеи фактически ничего нет, 
кроме указаний А. Марцеллина 
на светлый цвет волос алан, 
чего, понятно, недостаточно 
для установления родства.

До сих пор нет приемлемой 
расшифровки происхождения 
имени народа «аланы». Есть не-
мало версий, но загадка имени 
остается. Аланы, как и сарматы, 
вели похожий кочевой об-
раз жизни. Одеждой служили 
длинные просторные штаны, 
кожаные куртки, сапоги из 
мягкой кожи и островерхие 
войлочные шапки (башлыки). 
Греческий географ конца I в. до 
н.э. – начала I века н.э. Страбон 

писал о жизни этих кочевни-
ков: «Кибитки их сделаны из 
войлока и прикреплены к по-
возкам, на которых они живут, 
вокруг кибиток пасётся скот, 
мясом, сыром и молоком кото-
рого они питаются». 

В конном и пешем бою поль-
зовались щитами и пиками, 
облачались в доспехи, которые 
часто делали из копыт лоша-
дей, толстой кожи. Использо-
вали различные тактические 
приёмы во время боя — ложное 
отступление, захват в кольцо.

Археологи так и не пришли 
к выводу о том, какие по-

гребения считать аланскими. 
Ведь это был союз племен, а, 
следовательно, в этом союзе 
разные ираноязычные племена, 
а значит, и разные виды могил, 
ориентировка погребенных, 
похожие вещи и т.д. Посуду 
лепили сами одинаковую, из 
Рима и его провинций постав-
лялись одинаковые украшения, 
посуда, одежда… Где же среди 
них аланы?

В 370 годы азиатский котел 
выплеснул в сторону запада 
новую волну кочевников. На 
сей раз это были не иранцы: 
ни киммерийцы, ни скифы, ни 
сарматы, а первый тюркоязыч-
ный народ – гунны. Такое на-
звание они получили в Европе, 
китайцы назвали их «сюнну», 
монголы – «хунну». «Хун» – 
человек, «хунны» – люди (с 
монгольского). Навоевавшись 
с Китаем (против сюнну и 

других кочевников китайский 
император Цинь Шихуанди 
построил Великую китайскую 
стену), гунны двинулись на 
запад. Над всеми жителями 
к востоку от Урала нависла 
страшная опасность. Главной 
силой, которая могла противо-
стоять гуннам, были аланы. 

Но что могли сделать ала-
ны против дикости и крово-
жадности, которые ни в какое 
сравнение не шли с прежни-
ми представлениями?! И вот 
А.Марцеллин пишет строки, 
читая которые, народы Евро-
пы впадали в уныние и страх: 
«Племя гуннов превосходит в 
своей дикости всякую меру. Тела 
у них мускулистые и крепкие, 
шеи толстые, чудовищный и 
страшный вид, так что их можно 
принять за двуногих зверей. Они 
питаются кореньями диких трав 
и полусырым мясом всякого ско-
та, которое они кладут на спины 
коней под свои бедра и дают ему 
немного попреть. День и ночь 
проводят они на коне. Подобно 
лишенным разума животным, 
они пребывают в совершенном 
неведении, что честно, что не 
честно, не связаны уважением ни 
к какой религии или суеверию, 
пламенеют дикой страстью к 
золоту. Легкие и подвижные, 
они вдруг нарочно рассеиваются 
и, не выстраивая боевой линии, 
нападают то там, то здесь, произ-
водя страшные убийства».

Аланы потерпели сокру-
шительное поражение, и 

начался повальный грабеж 
городов и селений. В разва-
лины превратились города 
Северного Причерноморья, 
которые аланы не разрушали. 
Зачем? Ведь они поставляли 
им украшения, дорогую посуду, 
одежду. Гуннам же ничего не 
надо было, кроме золота, до-
бытого грабежом.

Часть алан вошла в союз с 
захватчиками, прошла с ними 
через всю Европу. Кочевники 
дошли до Рейна, до Британ-

ских островов, 
вторглись в Гал-
лию (современная 
Германия и Фран-
ция), морем пере-
правились в Аф-
рику, где начался 
грабеж римских 
колоний. Часть 
алан ушла на Кав-
каз, создав там с 
местными племе-
нами государство 
под названием 
Алания. Оно про-
существовало до 
XII в. Осетины 
являются потом-
ками какой-то ча-
сти этих алан. 

Другая часть 
алан, не согласив-
шись подчиниться 
гуннам, ушла на 
север, в Подонье, 
подальше от гун-
нов. Об этом шаге 
были только на-
меки письменных 
источников. И вот 

теперь есть археологические 
подтверждения. Они появи-
лись сравнительно недавно, а 
в особенности в прошлом году, 
когда археологическая экс-
педиция ВГПУ «Возвращение 
к истокам» начала исследо-
вать курганы в Воробьевском 
районе.

В 1989 году разведочный 
отряд археологической экс-
педиции ВГПУ обнаружил 

большую группу курганов у 
села Березовка в Воробьевском 
районе. Но только в прошлом 
году удалось проверить, что за 
погребения скрыты в этих кур-
ганах. Раскопки превзошли все 
ожидания: в двух исследован-
ных курганах обнаружены по-
гребения алан, причем начала 
гуннского вторжения – конца 
IV в. н.э. Это настоящая сен-
сация! Именно аланы, судя по 
более поздним аланским погре-
бениям средневековья VII-X 
вв., имели традицию заливать 
свои погребальные конструк-
ции – катакомбы – жидкой 
глиной, отчего наши раскопки 
превратились в многотрудные 
и долгие поиски. Они же име-
ли традицию класть рядом с 
могилой-катакомбой конскую 
упряжь. В двух исследованных 
погребениях найдены предме-
ты, свойственные этой эпохе 
– конца IV- начала V в. н.э.: 
бронзовая застежка-булавка 
(фибула), украшения и часть 
уздечки, фалары – нагрудные 
украшения коня, налобник. 
В одном из погребений на-
ходилось два меча, каменный 
оселок – точильный камень 
для заточки оружия, пять гли-
няных сосудов. 

Неожиданной и исторически 
интересной оказалась инфор-
мация, связанная с глиняной 
посудой. Несколько горшков 
были характерны для поздних 
сарматов, в том числе алан, а 
вот три сосуда – явно не их 
«произведение». Такое впечат-
ление, что это совсем инород-
ное «творение», не сарматское 
и не аланское: глина грубая, 
горшки слеплены неаккуратно, 
в глиняном тесте – обильная 
примесь толченой керамики, 
чего у сарматов нет. Откуда 
они? Наиболее приемлемое 
предположение, что сосуды 
«позаимствованы» аланами у 
местного населения. Но что это 
за «местное население»? 

На реке Хопер и его при-
токах во II-III вв. н.э. обитали 
раннеславянские племена, ко-
торые совсем недавно открыты 
здесь балашовским археологом 
А.А. Хрековым у села Инясево. 
Это тоже настоящая сенсация! 
Славяне на Хопре во II-III вв. 
н.э.! Сомнения, бывшие по-
началу, сменились поисками 
объяснения: зачем они здесь? 
Горшки из аланских погре-
бений, хотя и неодинаковы с 
инясевскими, но похожи! Но 
ранние славяне здесь обитали 
до гуннского нашествия, на-
сколько показывали резуль-
таты раскопок их погребений 
и поселений – во II-III вв. н.э. 
А мы имеем дело с гуннским 
нашествием, с концом IV в. н.э. 
Раннеславянские памятники к 
гуннскому нашествию, вроде 
бы исчезают… Так, может, не 
исчезают? И мы их просто еще 
не знаем, не нашли их поселе-
ний и погребений IV в. н.э.? 
Иначе как их горшки попали 
к аланам? Многое прояснится 
нынешним летом в ходе даль-
нейших раскопок. 

Нам предстоят сложные, но 
интересные поиски, кото-

рые откроют новую страницу 
истории воронежского края 
эпохи гуннского нашествия. И 
сквозь дымку ушедшей эпохи 
на горизонте появятся едва 
видимые всадники с высо-
кими башлыками в красных 
туниках, опоясанные мечами… 
И глядя ни них издалека, ска-
жем сдержанно-восторженно: 
аланы!
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Всадники в красных туниках

Студенты ведут расчистку погребения.

Во-первых, в этот же день во 
всех районных газетах, учре-
дителями которых являются 
областная и районные адми-
нистрации, была напечатана 
фальшивка под названием 
«Униженные и оскорбленные» 
грудининской деревни». По-
хоже, той лжи, которая льется 
с экранов телевизоров о Гру-
динине, мало, и ее решили рас-
пространить на региональный 
и местный уровень.

Во-вторых, нынешняя пре-
зидентская кампания может 
переплюнуть перевыборы Ель-
цина в 1996 году с газетой 
«Не дай Бог» с сотнями тысяч 
вброшенных бюллетеней, что 
подтвердили суды, но уже по-
сле ухода Бориса Николаевича. 
В самом деле, в 1996 году у 
нас в «красном поясе» откро-
венная ложь лилась только 
через газеты, распространяв-
шиеся штабом Ельцина. А 
сегодня само государство це-

ленаправленно распространяет 
ложь о кандидате от народно-
патриотических сил, от КПРФ. 
Вот почему Г.А.Зюганов на 
митинге в Москве заявил, что 
страну толкают к политическо-
му дефолту.

Воронежские коммунисты 
рекомендовали ЦК КПРФ 
выбирать кандидата в Пре-
зиденты от КПРФ из трех 
кандидатур: Г.А. Зюганов, П.Н. 
Грудинин и А.Е. Локоть (мэр 
Новосибирска). Руководство 
народно-патриотических сил 
России провело интернетный 
опрос популярности, который 
включал еще более широкий 
круг кандидатов. Самым по-
пулярным оказался Грудинин. 
Вот почему он и был выдвинут 
на съезде партии подавляющим 
большинством голосов.

Уже первые встречи Павла 
Николаевича на телевидении, в 
соцсетях, трудовых коллективах 
вызвали огромный интерес к 

нему публики. Но телевидение, 
явно по команде властей, стало 
душить кандидата от КПРФ. 
Однако общество ушло далеко 
вперед. Интернет, этот двига-
тель глобального прогресса, 
творит чудеса. Беседу Грудини-
на с известным блогером Дудем 
увидели от 4 до 6 миллионов 
человек. И половина из них как 
минимум готова голосовать за 
Грудинина. Приведу личный 
пример: мой сын, увидев Груди-
нина, заявил, что не хотел идти 
на выборы, но теперь пойдет го-
лосовать за Павла Николаевича. 
Общество вдруг увидело ту 
альтернативу, которая только и 
может защитить нас от оранже-
вой угрозы. С этой точки зрения 
П.Н. Грудинин, можно сказать, 
стал закономерным продуктом 
того периода, который начался 
в нулевые годы. И вместо того, 
чтобы отнестись к своему про-
дукту как к желанному детищу, 
государство стало обливать 
его грязью. Ну как можно по-
казывать на телевидении со-
брание обманутых пайщиков 
совхоза имени Ленина, если из 
них только двое из совхоза, а 
остальные из соседнего района? 

Если никаких паёв в хозяйстве 
нет, а земля находится, со-
гласно уставу, в коллективной 
собственности акционерного 
общества, созданного на основе 
совхоза. Как можно называть 
Грудинина олигархом, если его 
доходы за 6 лет сравнимы с до-
ходами руководителя среднего 
предприятия – и это отражено в 
справке ЦИКа?! Если зарплата 
Грудинина превышает зарплату 
сотрудников, составляющую 
70-80 тысяч рублей, всего в 
10-15 раз, что сопоставимо с по-
казателями советского периода 
и нынешней Белоруссии.

Как можно врать о подмо-
сковном совхозе имени Ленина, 
если с его территории отправ-
лялись все гуманитарные кон-
вои КПРФ в Донбасс? Может 
быть, потому и льётся кровь в 
Донбассе, что на тех, кто помо-
гает героическим защитникам 
Луганска и Донецка, обрушива-
ется чудовищная ложь?

Контуры того нового со-
циализма, о котором говорят 
коммунисты, отчётливо видны 
в народных предприятиях на 
территории всей России. Се-
годня не надо уже ссылаться 

на Белоруссию и Китай; у нас у 
самих, в том числе в Воронеж-
ской области, есть передовой 
опыт. Но вместо опоры на него 
государство, ставшее заповед-
ником олигархов, спекулируя 
на неосведомлённости мно-
гих граждан, опять стремится 
разыграть позорный спектакль 
под названием «Не дай Бог!». О 
каком патриотизме, на словах 
провозглашаемом в государ-
стве, можно говорить, если 
государство позволяет рас-
пространять заведомую ложь, 
в том числе и в государствен-
ных СМИ, о представителе 
народно-патриотических сил?

Но в отличие от 1996 года, 
когда кандидата от КПРФ 
Г.А. Зюганова поддерживало 
в основном сельское населе-
ние, сегодня крупные города 
повернулись к КПРФ. Не 
случайно мэр третьего по ве-
личине города страны – Ново-
сибирска – коммунист. И если 
в 1996 году КПРФ сложно 
было объединить селян, чтобы 
отстоять победу Зюганова на 
президентских выборах, то ис-
кусственное занижение резуль-
тата представителя народно-

патриотических сил может 
вызвать яростное возмущение 
в городах со всеми непредска-
зуемыми последствиями для 
власти.

Можно полностью согла-
ситься с заявлением генерал-
полковника Л. Ивашова о том, 
что либо сверху будут необ-
ходимые перемены в государ-
стве, либо Россию ждёт новая 
революция.

И последнее. По Конститу-
ции, Россия – федеративное 
государство, в котором Во-
ронежская область является 
субъектом Федерации. Если 
федеральный центр навязы-
вает регионам неправильную 
политику, у субъекта Федера-
ции есть право на несогласие 
с такой политикой. Сегодня, 
как и в 1990-е годы, историче-
ская роль глав регионов вновь 
существенно возрастает. 

Как и в 1996 г., мы накануне 
больших перемен в нашем го-
сударстве.

С.И. Рудаков,  
первый секретарь 

воронежского обкома кПРФ, 
доктор философских наук, 

профессор.

пРАВО НА ОтВетКПРФ поставила на Грудинина
В номере «Коммуны» от 16 февраля я с немалым 
удивлением прочёл статью Дениса Юркова «На того 
ли поставила партия?», выпущенную под рубрикой 
«Полемические заметки». Может быть, её можно 
было бы и не заметить, если бы не некоторые «но».

Археология | Учёные и студенты ВГПУ открыли новую страницу древней истории воронежского края

«Почти все они высоки ростом и красивы, с умеренно белокуры-
ми волосами; они страшны сдержанно-грозным взглядом своих очей, 
очень подвижны вследствие легкости вооружения… Им доставляет 
удовольствие опасность и войны. У них счастливым считается 
тот, кто испускает дух в сражении».

Аммиан Марцеллин, римский историк. IV в. н.э.

О ком так восторженно-сдержанно пишет Аммиан 
Марцеллин? Современник императора Юлиана, 
служил в армии, участвовал в походах под 
командованием императора и знал, о ком и что 
написать. А это он сказал об аланах, с которыми 
римляне воевали и которых обоснованно 
побаивались. Об аланах писал не только Марцеллин, 
но и многие другие историки, в том числе и более 
древние. Они не могли обойти стороной появление 
на исторической арене грозных кочевников со 
«сдержанно-грозным взглядом».

Миска позднесарматского времени.

Предметы конской упряжи из аланского 
погребения. Бронза, серебро.

НАше питАНие

педсОВет

сПрАвКА:
 «Нальчикский молочНый комбиНат»

Предприятие введено в эксплуатацию в самом начале XXI в. 
Это – совершенно новое производство, изначально построенное 
по всем современным требованиям. линии комбината оснаще-
ны лучшими техническими решениями из Германии, Японии, 
Франции, италии, сШа, Дании, Голландии и России. Цеха 
комбината оборудованы техникой GEA GRASSO, BEKUM, 
SERAC, PACK LINE, THIMONIER, GALDI, APV, SHIKOKU. 
Предприятие является действующим членом молочного союза 
России.

комбинат регулярно поставляет производимую продукцию 
в торговые сети регионов северо-кавказского и Южного фе-
деральных округов, москву, Воронежскую область, крым и 
другие регионы Российской Федерации.

 «ПРоДЭксПо»
25-я юбилейная международная выставка продуктов пита-

ния, напитков и сырья для их производства «ПРоДЭксПо-
2018» прошла с 5 по 9 февраля в московском «Экспоцентре». 
Выставка была организована при поддержке министерства сель-
ского хозяйства РФ, под патронатом торгово-промышленной 
палаты РФ. В ней приняли участие 2342 компании-участницы 
из 63 стран мира.

По итогам общероссийского рейтинга выставок «ПРо-
ДЭксПо» признана лучшей выставкой в России по тематике 
«Продукты питания».

Вести

Вузам отказали  
в налоговых  
льготах 
Власти Воронежской 
области отказали вузам 
столицы черноземья в 
предоставлении льгот 
по налогам на землю, 
имущество и прибыль.

Как пишет «Коммер-
сантЪ-Чернозе мье», облду-
ма и гордума отклонили 
предложения регионального 
Совета ректоров по поправ-
кам в местные законы о 
налогообложении и соответ-
ствующие муниципальные 
нормативные акты. Общий 
годовой доход от вузов, ко-
торый регион мог потерять 
из-за льгот, составляет около 
500 миллионов рублей. 

Воронежские вузы с  
2016-го по 2017 год, по 
данным подготовленного 
ректором ВГУ Дмитрием 
Ендовицким исследования, 
заплатили 4,4 миллиарда 
рублей налогов. Из них в 
бюджет области – 500 мил-
лионов рублей, в бюджет 
Воронежа – 400 миллионов 
рублей. При этом предста-
вители высших учебных 
учреждений утверждают, 
что только их студенты каж-
дый год приносят в местную 
экономику от 15 до 17 мил-
лиардов рублей. Отказ в 
предоставлении налоговых 
льгот вузам связан, в част-
ности, с тем, что их инициа-
тивы не вписались в сроки 
бюджетного процесса.

Новые таланты  
на «Новой  
России» 
Воронежский образцовый 
хореографический 
ансамбль «Э’ридан» 
весьма удачно показал 
себя на Всероссийском 
хореографическом 
фестивале-конкурсе 
детского и юношеского 
творчества «Новая Россия». 

На смотре, прошедшем 
в Москве, коллектив стал 
обладателем Гран-при и 
трижды лауреатом пер-
вой степени в номинациях 
«Современный танец» и 
«Эстрадный танец». Педа-
гоги Татьяна Артеменко, 
Маргарита Королькова, 
Виктория Абраменкова на-
граждены благодарствен-
ными письмами за высокий 
профессионализм в подго-
товке конкурсантов.

На холсте –  
родная природа 
В борисоглебском Дк 
«Звёздный» проходит 
персональная выставка 
художника анатолия 
Фролова.

Представлено 60 его ра-
бот. Сделанные Фроловым 
росписи хранятся на сте-
нах Жердевского колледжа 
сахарной промышленно-
сти. Он участвовал также 
в росписи десяти храмов 
Воронежской области. Вы-
ставки Анатолия Ивановича 
проходили в Терновском и 
Острогожском районах, в 
музее Сергея Рахманинова 
(Тамбовская область). В 
настоящее время он пишет 
главным образом природу 
родного края. 

анатолий кРуГЛов,  
василий ЧеРноуСов.

Повод для общения – 
культура общения 
Традиционная, уже шестнадцатая городская 
научная конференция старшеклассников 
прошла на базе воронежской школы № 36 имени 
И.Ф.Артамонова.

василий ЧерноУсов

В этих стенах собрались около 50 учащихся и педаго-
гов из учебных заведений Железнодорожного, Комин-
терновского, Советского районов областного центра. 
Также с научными докладами выступили студенты 
электромеханического железнодорожного колледжа и 
Воронежской духовной семинарии. Тема конференции – 
«Проблемы культуры общения и современного русского 
языка глазами школьников».

Организована она была при поддержке Воронежского 
государственного университета. Работа её, как сообщает 
сайт вуза, проходила в трёх секциях: «Русский язык сегод-
ня», «Проблемы культуры общения», «СМИ, Интернет и 
современный русский язык». Подготовленные доклады 
оценивали университетские филологи. Результат обсуж-
дения, отметим, вполне материален – ведь лучшие из 
выступлений руководителями секций рекомендованы 
к публикации в региональном межвузовском научном 
сборнике «Культура общения и её формирование». Его 
выпутит Центр коммуникативных исследований по ре-
зультатам конференции. Для кого-то из участников это, 
похоже, станет первой научной публикацией. 

В завершение конференции состоялся семинар для 
учителей – провёл его профессор ВГУ Иосиф Стернин. 
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поздравительная открытка

Биография Елены Ива-
новны – яркий пример 
жизни целеустремленного, 
деятельного и ищущего че-
ловека, который добивается 
задуманного и стремится к 
еще большим свершениям и 
открытиям. 

Область ее научных ин-
тересов – анализ биотех-

нологического потенциала 
вторичных сырьевых ре-
сурсов молочной отрасли 
и разработка технологии 
безопасных функциональ-
ных продуктов питания на 
их основе. 

Как талантливый педа-
гог и руководитель Еле-
на Ивановна подготовила 
12 кандидатов наук, внеся 
вклад в совершенствование 
научно-педагогических ка-
дров страны. 

50 лет – это золотой пери-
од для ученого, руководите-
ля, когда сочетание мудро-
сти, опыта и жизненных сил 
помогают эффективно ре-
шать самые сложные задачи, 
принимать зрелые решения, 
быть в ногу со временем. 

Желаем крепкого здоро-
вья, душевного равновесия, 

семейного благополучия и 
долгих лет плодотворной 
деятельности на благо раз-
вития образования, науки и 
промышленности. 

Пусть будущее ознамену-
ется только достижениями, 
успехами и свершениями. 

22 февраля 2018 года отмечает свой юбилей 

Елена Ивановна МЕльнИкова, 
доктор технических наук, профессор кафедры технологии продуктов  

животного происхождения ФГБОУ ВО «ВГУИТ»,  
начальник отдела технологического контроля и развития  

ПАО Молочный комбинат «Воронежский»

Друзья, сокурсники, коллеги, коллектив кафедры технологии  
продуктов животного происхождения ФГБОУ ВО «ВГУИТ».

Свой светлый и добрый юбилей – а он обозначен  
20 февраля – наша жизнерадостная 

Мария Сергеевна 
ТараСова

встречает в гуще событий и бесконечной череде  
приятных хлопот.

Присоединяясь к этим 
заботам и многочисленным  
поздравлениям, мы тоже 
желаем уважаемой Ма-
рии Сергеевне крепкого 
здоровья, счастья, мира, 
б л а г о п о л у ч и я ,  д о б р а  
и такого же неиссякаемого 
оптимизма.

Коллеги.

При контроле технического 
состояния подвижного состава 
в пути следования старший 
осмотрщик-ремонтник вагонов 
на станции Новохопёрск Юрий 
Обухов заметил задымление 
под первой секцией электрово-
за ВЛ80С проходящего поезда 
и незамедлительно сообщил 
об этом дежурной по станции 
Виктории Шкатовой. Нерас-
терявшаяся женщина приняла 

единственно верное решение, 
дав команду машинисту на 
остановку поезда. 

В ходе осмотра локомотива 
было обнаружено задымление 
четвёртого тягового двигателя 
электровоза, угрожающее воз-
горанием. После отключения 
проблемного двигателя маши-
нист продолжил движение на 
шести тяговых двигателях, тем 
самым обезопасив локомотив, 
состав и поездное движение в 
пути следования. 

Таким образом, своевремен-
ная остановка поезда предот-
вратила возможное возник-
новение аварийной ситуации. 
Бдительность дежурной и её 
грамотные действия отмечены 
благодарностью и денежной 
премией начальника ЮВЖД 
и профсоюза железнодорож-
ников.

Для Виктории Витальевны, 
работающей дежурной по стан-
ции Новохопёрск одиннадцать 
лет, это далеко не первая на-
града за её профессионализм. 
В 2016 году она отмечена бла-
годарностью президента ОАО 
«РЖД» и почётной грамо-
той Воронежской областной 
Думы.

Своевременная остановка
Поступок | Профессионализм и грамотные действия дежурной  
по станции Новохопёрск Виктории Шкатовой предотвратили 
угрозу безопасности движения поездов
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Ситуации, называемые «внештатными», в жизни 
встречаются нередко. И от того, насколько профес-
сионально и хладнокровно ведут себя люди в такие 
моменты, зависит, произойдет ли беда, или ей дадут 
грамотный укорот.

Виктория Шкатова.

В минувшую субботу в спор-
тивном комплексе «Централь-
ный» яблоку было негде упасть. 
Его заполнили участники пер-
венства – мальчишки и девчон-
ки в синих и белых кимоно, их 
тренеры и родители, а также 
любители этого захватывающе-
го вида спорта, среди них – как 
воронежцы, так и гости нашего 
города. Посетили Воронеж и 
заслуженные дзюдоисты нашей 
страны, руководство Федера-
ции дзюдо России, в том числе 
Заслуженный тренер России 
Александр Супрун и мастер 
спорта Валерий Тизяев.

За несколько минут до офи-
циального открытия турнира в 
стенах спорткомплекса повисла 
тишина – участники первенства 
почтили память погибшего в 
Сирии Героя России лётчи-
ка майора российских ВКС 
Романа Филипова, уроженца 
Воронежа. А после зазвучал 
российский гимн. Спортсмены 
сосредоточенно смотрели на 
развевающийся триколор – 
каждый из них в своих мыслях 
был уже на татами, один на один 
со своим соперником.

– Вы – надежда и светлое 
будущее отечественного спор-
та, – приветствовал участников 
турнира президент Федерации 
дзюдо Воронежской области 

Александр Шеваров. – Уверен, 
вы приложите всё старание и 
покажите свои максимальные 
результаты. Ведь этот турнир 
– путёвка в основной этап 

отборочных соревнований на 
чемпионат России.

Перед началом состязаний 
организаторы турнира отметили 
заслуженной наградой Татьяну 

Гузун – бронзового призёра 
Кубка Европы по дзюдо среди 
юношей и девушек до 18 лет, 
который проходил 11 февраля 
в Италии, в городе Фоллоника. 
Татьяну Гузун поздравил и ге-
неральный спонсор Федерации 
дзюдо Воронежской области 
Пётр Вьюнов. Спортсменке и 
её тренеру – Заслуженному 
тренеру России Анатолию Ем-
кову вручили памятные призы 
и денежные премии.

– Такой замечательный вид 
спорта, как дзюдо, хорош тем, 
что разносторонне развивает 
человека. Он способствует 
активному росту молодого 
спортсмена одновременно в 
физическом, духовном и интел-
лектуальном планах, – отметил 
Пётр Вьюнов. – Поэтому мы 
будем оказывать посильную 
поддержку Федерации дзюдо в 
проведении крупных турниров 
и поощрять юных спортсменов-
победителей. 

Не так давно, 6 октября 2017 
года, губернатор Алексей Гор-
деев и президент Европейского 
союза дзюдо, вице-президент 
Международной федерации 
дзюдо Сергей Соловейчик при-
няли участие в церемонии от-
крытия в Воронеже спортивно-
го клуба «Дзюдо Черноземье». 

После чего в правительстве 
региона обсуждались перспек-
тивы развития дзюдо в Воро-
нежской области. Было отме-
чено, что областная федерация 
в настоящее время активно 
занимается возрождением ин-
тереса к дзюдо. Главная задача 
– сделать занятия этим видом 
спорта в регионе массовым и 
доступным.

И вот уже взята высокая 
планка по проведению межре-
гиональных соревнований. На 
четырёх татами сходились юно-
ши и девушки в разных весовых 
категориях. Несмотря на свой 
юный возраст, они вдоволь бало-
вали зрителя профессиональной 
и яркой техникой борьбы, краси-
выми бросками, яростным на-
строем одержать победу. Ребята 
по-взрослому сдерживали верх 
над своими эмоциями, как и по-
лагается спортсменам высокого 
уровня – не позволяли лико-
ванию взять вверх при первых 
победах, а также не показывали 
на публику разочарование при 
поражении. Пока на татами 
пылали страсти борьбы, удалось 
улучить момент и пообщаться 
с талантливой дзюдоисткой, 
которая привезла с крупного 
первенства из Италии почётную 
«бронзу».

– Перед выступлением я 
сильно волновалась, и лишь 
когда стояла на пьедестале, 
только тогда ощутила огром-
ную радость и гордость за мою 
страну, – поделилась Татьяна 
Гузун. – Впереди ещё много 
крупных соревнований. Бли-
жайшее – это Кубок Европы, 
который пройдёт в Туле 1 апре-
ля. Я рада, что ещё маленькой 
девочкой родители определили 
меня в секцию дзюдо – им я за-
нимаюсь с трёх лет. Теперь дзю-
до стало частью моей жизни, 
без которой я вряд ли достигла 
бы таких высоких результатов, 
которые имею сейчас.

Вдохновлённые успехом 
Татьяны Гузун участники меж-
регионального турнира по 
дзюдо показали достойные 
результаты. Отрадно, что наши, 
воронежские, спортсмены – 
Дмитрий Топорков (60 кг) взял 
«золото» первенства ЦФО, 
а Карина Колосова (44 кг) и 
Вячеслав Зимин (73 кг) удо-
стоены «бронзовых» медалей. 

Возрождая интерес к боевому искусству
Спорт | В Воронеже состоялось первенство Центрального федерального округа по дзюдо среди юношей и девушек до 15 лет
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Сергей дороХоВ, 
галина роХмин

В подготовке к решающей схватке.

Пётр Вьюнов и Татьяна Гузун.

Этот межрегиональный турнир можно по праву на-
звать одним из крупнейших, который когда-либо при-
нимала Воронежская область. Показать свои боевые 
навыки в столицу Черноземья приехали более 450 
молодых спортсменов из 18 субъектов Российской 
Федерации. На протяжении двух дней молодые 
атлеты выходили на татами, чтобы побороться за 
титул сильнейшего спортсмена. Привлекая внимание 
сотен болельщиков зрелищными схватками, ребята 
сумели продемонстрировать свой боевой дух, реши-
тельность и волю к победе, а также впечатляющие 
боевые навыки.

КОРОТКО
обо ВСём

Реклама. twitter.com/KommunaNews

ФУТбОЛ

евгений марТыноВ

В стартовом составе произошли три замены. Место 
в воротах занял Трунин, на правом фланге полузащиты 
Арустамян заменил Шарифи, составив связку с Молод-
цовым, а впереди вместо Алхазова играл Сердюк. Рижане 
остались верны своей тактике: сидеть в обороне и ловить 
ошибку соперника. Действуя таким манером, они обыграли 
и «Крылья Советов», и «Чайку» с одинаковым счетом 1:0. 
На этот раз у них ничего не срослось: воронежцы играли 
бдительно и события не форсировали. Первый тайм про-
шел с преимуществом «Факела», но закончился нулевой 
ничьей.

– Игра нам дается, первый тайм остался за нами. В пере-
рыве тренер внесет необходимые коррективы, и «Факел» 
еще добавит, – сказал в перерыве форвард воронежцев 
Алхазов, так оно в итоге и вышло. Латвийские футболисты 
так и не создали у чужих ворот ничего путного, а «Факел» 
своего добился. На 63-й минуте Арустамян с левого фланга 
навесил мяч на дальнюю штангу, где его поймал Сердюк 
и ударил головой. Снаряд с отскоком от земли угодил в 
перекладину и выскочил в поле, снова к Сердюку, который 
с левой ноги поразил ворота – 1:0. Через три минуты Ару-
стамян с правого угла вратарской площади едва не поразил 
нижний угол – защитник в шпагате выбил мяч. А под за-
навес встречи один на один с вратарем вышел Молодцов, 
но послал мяч впритирку со штангой.

– Команда от игры к игре прибавляет, – констатировал 
факт главный тренер «Факела» Павел Гусев. – Главная 
задача: выйти на высокий уровень готовности к первым 
матчам чемпионата.

Между тем появился и еще один сдержанный повод для 
радости. По информации «Матч ТВ», в настоящее время 
перед бывшими игроками «Факела» активно гасятся долги. 
Не сегодня-завтра клубу будет разрешено регистриро-
вать новых футболистов. В расположение воронежской  
команды на Кипр прилетела «первая ласточка» – 34-
летний форвард Игорь Лебеденко, поигравший в свое 
время за московский «Локомотив», «Сатурн», «Ростов», 
«Рубин» и «Терек», и уже согласовавший условия личного 
контракта. Кроме того, планируется подписать договор-
ные отношения еще как минимум с двумя футболистами, 
имеющими опыт выступлений в Премьер-лиге.

Теперь в матче за 9-12-е места 19 февраля «Факел» 
сыграет с «Чертаново». Напомним, что в прошлом году 
эти команды встречались в финале Кубка ФНЛ, где воро-
нежцы отпраздновали победу со счетом 1:0. В розыгрыше 
нынешнего Кубка москвичи сыграли вничью с «Тамбовом» 
– 0:0, проиграли «Лучу-Энергии» – 0:3, и одержали победу 
над «Мордовией» – 2:1.

Хоть немного позитива
«Факел» (Воронеж) – ФК «Рига» (Рига, 
Латвия) 1:0
Футболисты «Факела» провели третий матч  
на Кипре, и по содержанию он получился лучше, 
чем два предыдущих. 

КРИМИНАЛ

Ущерб – более полутора миллиардов
В прошлом году на территории Воронежской области 

зарегистрировано 1630 преступлений экономической на-
правленности (в 2016 году – 1444). Их удельный вес в общей 
структуре преступности составил пять процентов.

Большую часть из всех выявленных экономических 
преступлений составляют изготовление и сбыт поддель-
ных денег, ценных бумаг – 410, налоговые преступления 
– 329, против собственности – 240, против государ-
ственной власти, интересов государственной службы и 
службы в органах местного самоуправления – 196. Сумма 
причинённого экономическими преступлениями матери-
ального ущерба потерпевшим составила 1 миллиард 655 
миллионов рублей. Из них возмещено 375 миллионов 
рублей. Кроме того, для обеспечения последующего воз-
мещения причинённого преступлениями вреда наложен 
арест на имущество, в том числе денежные средства, на 
сумму почти 822 миллиона рублей, информирует обл-
прокуратура.

Хозяину медведя дали полтора года
Суд рассмотрел резонансное уголовное дело о нападении 

медведя, повлекшее смерть человека, и вынес приговор в от-
ношении 49-летнего жителя Семилукского района. 

Индивидуальный предприниматель содержал и разво-
дил объекты животного мира в полувольных условиях и 
искусственно созданной среде обитания. В их числе был 
и медведь, который 15 октября прошлого года сбежал и 
убил пожилого пенсионера. Хозяин животного не смог 
усмирить медведя и вернуть его в вольер, при этом он по-
лучил телесные повреждения, с которыми был доставлен 
в больницу. Прибывшие сотрудники полиции ликвидиро-
вали дикое животное. В связи с большим общественным 
резонансом расследование данного уголовного дела было 
взято на личный контроль председателем Следственного 
комитета РФ Александром Бастрыкиным. Приговором 
суда мужчине назначено наказание в виде одного года 
шести месяцев лишения свободы с отбыванием наказания 
в исправительной колонии общего режима, сообщает СУ 
СКР по Воронежской области.

Взяли под стражу в зале суда
С октября 2007 года по март 2015 года Людмила Минина, 

работая бухгалтером у индивидуального предпринимателя, 
незаконно присваивала вверенные ей денежные средства, 
вырученные от продажи медикаментов в шести аптеках, рас-
положенных на территории Калачеевского района.

Бухгалтер вносила в кассовые книги завышенные све-
дения об общих суммах расходов денежных средств. Об-
разовавшуюся разницу между реальными и завышенными 
суммами расходов она похищала. Своими действиями 
Людмила Минина причинила ущерб индивидуальному 
предпринимателю на общую сумму более 30 миллионов 
рублей.

Приговором Калачеевского районного суда 38-летняя 
Людмила Минина признана виновной в совершении пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 ст. 160 УК РФ (хищение 
чужого имущества путем присвоения, в особо крупном 
размере). Подсудимая полностью признала свою вину. С 
учётом позиции представителя прокуратуры района суд 
назначил ей наказание в виде двух лет шести месяцев ли-
шения свободы с отбыванием наказания в исправительной 
колонии общего режима. Осуждённая взята под стражу в 
зале суда, информирует облпрокуратура.

Анатолий КРУГЛОВ.
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